

## **Lettre ouverte adressée aux Facultés de Théologie de Genève, Lausanne et Neuchâtel et aux Eglises réformées de Suisse romande**

**Alors que...**

- Les remous qui agitent les Facultés de théologie de Lausanne, Genève et Neuchâtel sont apparus au grand jour dans la presse
- L'enseignement de la théologie à l'Université est remis en cause par plusieurs professeurs
- Les recteurs des Universités de Genève, Lausanne et Neuchâtel vont communiquer incessamment les décisions qu'ils ont prises concernant l'avenir des Facultés de théologie

**nous, pasteurs et diacres réformés de Suisse romande, estimons nécessaire de prendre la parole pour exprimer notre point de vue de praticiens qui ont reçu une formation universitaire :**

**1. Nous sommes inquiets de voir plusieurs professeur-e-s opposer ou confondre la théologie et la science des religions ; certain-e-s cherchent même à exclure la théologie de l'Université au nom de la neutralité universitaire.**

Nous estimons au contraire que :

- « Ce qui fait le scientifique n'est pas tant la prétention à une impossible objectivité que la conscience aiguë du point de vue d'où l'on s'exprime et une honnêteté foncière quant à ses propres *a priori*. » (Claude Schwab, *24 Heures* du 12'04'2008)
- « On ne vit pas sans croyance... Lorsque nous disons que nul ne vit sans croyance, nous n'évoquons pas une occurrence consolatrice ou une inclination vague pour l'inconnaissable, qui viendraient

pallier notre impotence 'humaine trop humaine'. Nous ne nous référons pas à je ne sais quelle imperfection de l'esprit humain qui le contraindrait, encore et toujours, à consentir faute de mieux à l'irrationnel. Bien au contraire, le fait de croire est constitutif du principe d'humanité. » (Jean-Claude Guillebaud, *La force de conviction*, Paris, Le Seuil, 2005, p. 263).

- « Il est nécessaire d'articuler la rigueur académique, en théologie, par rapport à la foi. » (Daniel Neeser, *Le Temps* du 15 mai 2008).

## **2. Les prises de position de certains professeurs érodent notre confiance dans l'enseignement théologique dispensé à l'Université. Si la théologie perd sa saveur, avec quoi la lui rendra-t-on ?**

Nous estimons que :

- les futurs ministres de nos Eglises ont besoin d'une formation qui articule de manière équilibrée de solides connaissances scientifiques et un fort enracinement dans la spiritualité chrétienne
- des changements significatifs – à débattre – dans l'orientation, l'organisation et le corps professoral des Facultés de théologie doivent avoir lieu pour que la confiance puisse revenir entre les Facultés de théologie et le corps pastoral de Suisse romande
- seule une attitude de collaboration de tous les acteurs en présence autour de la formation théologique et pastorale permettra à la fois la vitalité de nos Facultés de théologie et celle de nos Eglises : en amont, les ministres qui encouragent leurs jeunes à s'y destiner ; pendant les études, les professeurs de théologie et les maîtres de stages expérimentaux ; pendant la formation pastorale, les formateurs de l'Office Protestant pour la Formation et les maîtres de stages ; pour accompagner le tout, les Eglises de la Conférence des Eglises Romandes.

## **3. Nous demandons donc**

- que les intérêts des futurs employeurs, notamment les Eglises membres de la Conférence des Eglises Romandes, soient mieux pris en compte dans les programmes des Facultés de théologie
- que le profil du poste des professeurs de théologie à l'Université soit complété, en ajoutant aux critères purement académiques l'enracinement dans la spiritualité chrétienne, l'engagement dans l'Eglise et le rayonnement dans la Cité

- que des moyens plus importants soient investis par les Eglises pour mieux accompagner la formation pastorale pendant l'année de stage et les cinq premières années de ministère.

**4. Nous souhaitons contribuer à la mise sur pied d'une journée qui permette à toutes les instances concernées de se rencontrer.**

Ci-dessous, la liste des signataires de cette déclaration.

**Pasteurs et diacres réformés de Suisse romande :**

- 1) Laurent Bader, pasteur EERV
- 2) Pierre Bader, pasteur EERV
- 3) Luc Badoux, pasteur EERV
- 4) Bertrand Barral, pasteur EPG
- 5) Gérard Berney, diacre EREN
- 6) Bernard Bolay, pasteur EERV, formateur OPF
- 7) Nicole Bonnet, pasteure EERV
- 8) François Bonzon-Genton, pasteur retraité EERV
- 9) Yvan Bourquin, pasteur USBJ
- 10) Bruno Buerki, pasteur EREN, Anc. professeur titulaire de la Faculté de théologie de Fribourg
- 11) Pierre-Alain Chervet, diacre EERF et professeur de science des religions
- 12) Jean Chollet, pasteur stagiaire EERV, directeur de l'Espace Culturel des Terreaux
- 13) Marcel Christinat, pasteur EPG
- 14) Ariel Cochand, pasteur EREN
- 15) Delphine Collaud, pasteure EREN
- 16) Alain Décoppet, diacre EERV
- 17) Jean Decorvet, pasteur EERV
- 18) Georges Deshusses, diacre EPG
- 19) Sylvie Dunant, pasteure EPG
- 20) Jacques Dupertuis, pasteur EERV
- 21) Daniel Fatzer, pasteur EERV
- 22) Claire-Lise Favrod, diacre EERV
- 23) Olivier Favrod, pasteur, formateur OPF
- 24) Florence Foehr, pasteure EPG
- 25) Andreas Fuog, pasteur EPG
- 26) Marc Gallopin, pasteur EPG
- 27) Nicolas Genequand, pasteur EPG

- 28) Luc Genin, diacre EERF
- 29) Christian Glardon, pasteur retraité EERV
- 30) Pierre Glardon, pasteur EERV
- 31) Vincent Guyaz, pasteur EERV
- 32) Albert-Luc de Haller, pasteur EPG
- 33) Sylviane van den Heuvel, pasteure EERV
- 34) Marc Horisberger, pasteur EERV
- 35) Zuzana Jaeggi, pasteur EERF
- 36) Jean-Christophe Jaermann, pasteur stagiaire EERV
- 37) Alain Jaquier, diacre EERV
- 38) Evelyne Jaton, pasteure EERV
- 39) Lionel Jauvert, théologien, aumônier de jeunesse EERF
- 40) Etienne Jeanneret, pasteur EPG
- 41) Isabelle Juillard-Dumoulin, pasteure EPG
- 42) Ariane Keller, pasteur EERF
- 43) Vanessa Lagier, pasteure EPG
- 44) Guy Lasserre, pasteur EERV
- 45) Michel Lemaire, pasteur EERV
- 46) François Lemrich, pasteur EERV
- 47) Pierre Loup, diacre EERV
- 48) Laurent Marti, diacre EPG
- 49) Alain Martin, pasteur EERV
- 50) Alexandre Mayor, pasteur EERV
- 51) Jacqueline Ménétrety, pasteure EERV
- 52) Anne-Christine Menu-Lecourt, pasteure EPG
- 53) Blaise Menu, pasteur EPG
- 54) Hanitriinaia Morvant, pasteure EERV
- 55) Yann Morvant, pasteur EERV
- 56) Laurence Mottier, pasteur EPG
- 57) Marilou Munger, diacre EREN
- 58) Daniel Nagy, pasteur EERV
- 59) Guillaume Daniel Ndam, pasteur EERV
- 60) Ellen Pagnamenta, pasteure EREN
- 61) Pierre-Yves Paquier, pasteur EERV
- 62) Alexandre Paris, pasteur retraité EREN
- 63) Gérard Pella, pasteur EERV
- 64) Jean-Paul Perrin, pasteur retraité EERV
- 65) Karin Phildius Barry, pasteure EREN
- 66) Catherine Pictet, pasteure EPG
- 67) Nicolas Pictet, pasteur EPG
- 68) Gabrielle Pilet-Decorvet, pasteure EPG
- 69) Rose-May Privet-Tshitenge, pasteure EPG

- 70) Eva Putsch, pasteure EREN
- 71) Etienne Quinche, Pasteur EREN
- 72) Solveig Perret-Almelid, pasteure et formatrice OPF
- 73) Joël Pinto, pasteur EREN
- 74) Jean-François Ramelet, pasteur EERV
- 75) Jean-Jacques Raymond, pasteur EERV
- 76) Elisabeth Reichen-Amsler, diacre EREN
- 77) Anne-Madeleine Reinmann, diacre EPG
- 78) Sandro Restauri, pasteur EERV
- 79) Nicole Rochat, pasteure EREN
- 80) Olivier Rosselet, pasteur EERV
- 81) André Rossier, pasteur EERV
- 82) Marc Rossier, pasteur EERV
- 83) Jean-Pierre Roth, pasteur EREN
- 84) Joëlle Roth-Bernard, pasteure EPG
- 85) Stéphane Rouèche, pasteur USBJ
- 86) Christiane Sandoz, pasteure EREN
- 87) Antoine Schluchter, pasteur EERV
- 88) Jean-Daniel Schneeberger, pasteur EPG
- 89) Pierre-André Schütz, pasteur EERV
- 90) Heinrich Schubert, pasteur EREN, Communauté Don Camillo à  
Montmirail
- 91) Alain Schwaar, diacre EREN
- 92) Jean-Claude Schwab, pasteur retraité EREN, superviseur
- 93) Frédéric Siegenthaler, pasteur EERF
- 94) Jean-Michel Sordet, pasteur EERV
- 95) Robert Tolck, pasteur EREN
- 96) Véronique Tschanz Anderegg, pasteure EREN
- 97) Gisèle Urfer Vienna, pasteure EERV
- 98) Dominique Troilo, pasteur EERV
- 99) Christian van den Heuvel, pasteur EPG
- 100) Claude Vanderlinden, pasteur EPG
- 101) Kurt Veraguth, pasteur EPG
- 102) Jean-Luc Vouga, diacre EREN
- 103) Pascal Veillon, pasteur retraité EERV
- 104) Pierre Vuille, pasteur EERV
- 105) Sophie Wahli Raccaud, pasteure EERV
- 106) Stefan Wild, pasteur EERV
- 107) Alain Wirth, pasteur EERV
- 108) Alain Wimmer, pasteur USBJ
- 109) Didier Wirth, pasteur EREN

**Personnalités qui nous ont spontanément offert leur signature :**

- 110) Marie-Noëlle Genton Bonzon, membre du Synode de l'EERV
- 111) Vincent Genzoni, théologien laïc, président du synode de l'EREN
- 112) Thérèse Glardon, bibliste et professeur d'hébreu
- 113) Jean-Jacques Meylan, formateur d'adultes de la FREE
- 114) Emmanuel Schwab, théologien et aumônier EREN
- 115) Michel Stauffer, président du Conseil paroissial de la paroisse Val-de-Travers, EREN
- 116) Henry Mottu, Professeur honoraire de théologie pratique à l'Université de Genève.

Cette lettre ouverte a été envoyée aux autorités des Eglises, ainsi qu'aux doyens des Facultés de Théologie – avec copie aux trois recteurs – le 27 septembre 2008.

